

## ¿QUÉ ESTADO PARA EL CHILE QUE VIENE?

En medio de las deliberaciones de la Convención Constitucional, la que debe proponer al país en el transcurso de este año el texto de la nueva Constitución que nos regirá en las próximas décadas, y ad portas de asumir la Presidencia de la República el egresado de derecho de la Universidad de Chile Gabriel Boric, las interrogantes en torno al nuevo ciclo político abierto luego de la histórica revuelta social del 18 de octubre de 2019 se multiplican.

En este contexto, una de las preguntas recurrentes que aparece en debates y reflexiones sobre el futuro de Chile y las reformas estructurales que deben asumirse tiene que ver con la interrogante sobre el Estado. Por ello nos pareció pertinente y urgente volver sobre los debates, experiencias y reflexiones críticas en torno a las posibilidades, el rol y formas del Estado. De ahí que este nuevo número de la revista *Anales de la Universidad de Chile* se articula en torno a la pregunta ¿Qué Estado para el Chile que viene?, y a las respuestas, diálogos e interpelaciones que desde diversos enfoques y miradas plantean las investigadoras e investigadores, académicas y académicos reunidos en este número.

Se trata de un debate que ha cruzado todas las esferas del espacio público concitando no solo el interés de amplios sectores ciudadanos, sino también las pasiones y miedos de quienes ven en esta necesaria deliberación aquellos fantasmas que alimentaron los libretos de antiguas y exitosas campañas del terror proyectadas a mediados de los años setenta del siglo pasado y revividas con entusiasmo en los últimos meses en nuestro país.

Así es como gran parte de las discusiones y reflexiones en torno al Estado que necesitamos para democratizar Chile se realizaron en un contexto de recrudescimiento de los discursos de odio de sectores neofascistas que buscaban frenar los avances que durante años han impulsado mujeres, disidencias sexuales, pueblos indígenas y defensores de derechos humanos, entre otros. Sin embargo, tal como señaló la presidenta de la Convención Constitucional, la doctora Elisa Loncon: “Este enorme desafío con el que nos hemos comprometido es un camino largo y difícil, pero la historia nos ha convocado a superar las barreras”.

Esperamos que este nuevo número de *Anales* cumpla con su misión histórica de contribuir a los debates de su tiempo. Un tiempo interesante que sin duda está lleno de preguntas, de esperanzas y de desafíos.

Faride Zerán Chelech  
Vicerrectora de Extensión y Comunicaciones de la Universidad de Chile  
Directora de la *revista Anales de la Universidad de Chile*